

ENCUESTA DE SUBSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1.200 Ptas.; tri-  
mestre, 3.600; semestre, 6.750; año, 12.750.  
En el extranjero: Trimestre, 4 pe-  
setas; semestre, 7.750; año, 15.  
En el extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25  
El pago será adelantado.

# El Eco de Navarra

PRECIOS DE VENTA

Anuncios en primera plana 1 real  
línea, anuncios oficiales en segun-  
da plana, 0'50; reclamo, 0'25; anuncios  
preferentes tercera plana, 0'15; anu-  
ncios cuarta plana, 0'10 línea sencilla.  
Requiere mortuorias, según muestra.

En la circulación del periódico por los suscriptores de fuera de la  
capital, incluir que contiene el abono.

Diario Independiente • Dos ediciones  
EN SU REVOLVER LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 25  
y calle de Sr. Gregorio, 25, bajos.

## El Ayuntamiento y los obreros

Como sucede todos los años, el último día del mes actual terminará el Ayuntamiento de esta capital su loable proceder de dar co-locación a la clase obrera en trabajos del municipio durante la época de invierno. Su gestión ha sido cumplida con creces. Nadie puede pedirle más de lo hasta la fecha he-cho, toda vez que ha dado más de lo consi-guado en sus presupuestos.

Diez mil pesetas consignó el Ayuntamien-to para atenciones de la clase obrera, y en pocos meses se han gastado dieciséis mil, esto es, 6.000 más de lo que figuraba en la partida correspondiente del presupuesto.

Durante los meses más rigurosos del in- vierno, no les ha faltado ocupación a varios cientos de hombres que, a no ser por el Ayuntamiento y por la caridad privada de varias personas de corazón magnánimo, que respondieron gustosos al llamamiento que hizo el señor Alcalde en obsequio de la cla- se necesitada, y por la caridad también de otras muchas personas en todo tiempo, y más en invierno, repartían a los pobres atun- cantes recorros de distintas especies, habie- ran a buen seguro pasado un invierno más triste, agravado por la escasez de recursos, a falta de trabajo y la carestía de los artícu- los alimenticios.

Llega el mes de Marzo, en que los días son más benignos y en los cuales el obrero puede buscar un alivio a su situación pre- sente; en los cuales las operaciones agricul- tas adquieren mayor actividad; en los cuales comienza la construcción de obras que no pudieron llevarse a efecto en la época de grandes humedades y rigurosos fríos; en los cuales se acometen empresas y proyectos benevolos.

Por eso creemos que en el mes próximo de Marzo, comienza para el obrero la época más lionjera del año.

El Ayuntamiento cesa de proporcionar trabajo a los obreros el último día del mes, pero no por eso los deja abandonados. An- tes por el contrario, procurará por todos los medios activar los expedientes que existen en estudio con objeto de llevar a la práctica mejoras públicas que redundan en beneficio de la ciudad y en las cuales obtendrían co- locación un buen número de braceros.

Entre esos proyectos se encuentran la construcción del matadero en las inmedi- aciones del portal de Tancera y la construc- ción de un barrio de una parte del barrio de la Rochepasa.

Hemos oído que a instancia del señor Al- calde, que tanto interés demuestra en favor de la clase necesitada, como lo ha demo- strado en los días que lleva en la Alcaldía, es muy probable que dentro de breves días sean admitidos de 40 a 50 obreros en las obras en construcción del hospital de Bar- rabin, y si a esto se añade el que existen co- rrientes de armonía entre las partes intere- sadas en la construcción de la nueva cárcel, para llevar a cabo el arreglo del enjoso asunto de todos conocidos la reapertura de los trabajos no tardará en ser un hecho y como consecuencia de ello el llamamiento inmediato de obreros.

En una palabra; con un poco de buena voluntad por parte de las entidades oficia- les, de las compañías industriales, de los particulares y de los obreros mismos, se po- drían acometer obras que, además de venir en beneficio de la ciudad, tenderían a curar esas mal crónicas, más graves en otras pobla- ciones que en Pamplona, que es conocido con el nombre de crisis obrera.

Nosotros, que conocemos la meritoria labor realizada por el Ayuntamiento en favor de la clase obrera, porque merito- riamente nos hemos sido testigos diarios de la plausible gestión del señor García Echarri, recorriendo con bonos o dinero a gran número de familias de obreros faltas de todo recurso, no podemos menos, y en ellas nos complacemos, de dar a uno y a otro un aplauso sincero.

## EL MEJOR ARBITRO

Circula por los periódicos la noticia, tele- grafada por una agencia extranjera, de que así Rusia como el Japón aceptarían de buen grado el arbitraje del Papa, si las potencias lo propusieran.

En cuanto al Japón, la noticia la ha co- municado al Vaticano, según la citada agencia, el Vicario apostólico en Corea; y del oxar se asegura que no tendría inconveniente en ponerse de acuerdo con las poten- cias, para que estas dirigiesen un mensaje al Soberano Pontífice, solicitando que intervi- niese como árbitro para restablecer la paz. Ignoramos el fundamento de estas noti- cias, cuya confirmación sería una nueva prueba de la alta consideración de que goza la Santa Sede en todo el mundo.

Sea cualquiera su fundamento, a nadie han parecido ni pueden parecer inverosímiles sino muy acomodadas a lo que viene su- cediendo en el mundo, es decir, al hecho de que todos los pueblos y todos los gobiernos ven en el Papa el mejor árbitro para resolver los conflictos internacionales.

De esto se han visto pruebas elocuentes durante el pontificado del inmortal Leon XIII, y se verá seguramente durante el de su digno sucesor Pío X.

La noticia que motiva estas líneas, revela que, en el caso de ser sometido el conflicto ruso japonés a un arbitraje, el primero a quien se vuelvan los ojos para encargarle tan grave asunto será el Romano Pontífice, y como el de hoy no es la misma persona que el de ayer, resulta que, cuando se elige al Papa para árbitro, no se busca al personaje tal ó cual sino al Vicario de Jesucristo.

Esta soberanía, augusta y singular cuali- dad es la que hace del Papa el mejor árbi- tro: las dotes personales del Pontífice, su sabiduría y su prudencia, podrán inspirar más ó menos confianza, pero a todas ellas excede infinitamente la condición de ser Representante de Dios en la tierra.

## LA "GACETA"

La recibida ayer contiene las siguientes disposi- ciones.

GUERRA.—Los decretos firmados ayer por el Rey, que publicamos anoche.

GOBERNACION.—Real decreto jubilando al jefe de centro del cuerpo de Telegrafos, D. Emilio Orduña y Muñoz, concediéndole honores de jefe su- perior.

AGRICULTURA Y OBRAS PUBLICAS.— Traduciendo en virtud de concurso, a la cátedra de Lengua y Litera- tura castellana del Instituto de Avila, a D. José Ruano y Corbo.

Otra resolviendo se provea en el turno de oposición entre auxiliares la cátedra de Agricultura y Técnica agrícola é industrial del Instituto de Mahón y que se agregue a la convocatoria de igual asigna- tura del de Huelva.

Otra exolviendo de las oposiciones a las plazas de profesores de Caligrafía de los Institutos gene- rales y técnicos de la Huasca, y ordenando se provean las vacantes últimamente ocurridas en Almería, Córdoba y Salamanca.

AGRICULTURA Y OBRAS PUBLICAS.— Real orden disponiendo la publicación en la "Gaceta" del escalafón general del personal adminis- trativo, activo y cesante, tanto central como provincial, dependiente de este ministerio.

Otra resolviendo el expediente de condonación de una multa, impuesta por el gobernador civil de Zaragoza a la Compañía del ferrocarril central de Aragón.

Otra modificando los artículos 80 y 82 del re- glamento para la ejecución de la ley de caza.

## HAN FALLECIDO:

En Artajona, don Juan Loz, y doña Pe- tra Loz.  
En Lecumberri, doña Josquina Zubeldía.  
R. I. P.

## De Irurzun

Los labradores estan desdichados a las faenas de la laya, las cuales se hacen en las mejores condiciones.

El tiempo continúa de riguroso invierno lo cual influirá mucho para que se retrase la cria de los corderos llamados lachos.

Ha causado mucha alegría en esta comarca la

pués de atrancar con un tablón, recorrió la cortina del lecho.

Le joven estaba echada y a medio vestir, pero al entrar Guillermo, despertóse con so- ñorismo.

—¿Eh p'el—dijo Sikes.  
—¿Eres tú, Guillermo?—exclamó Nancy con expresión de gozo.  
—Vámonos, levántate!—gritó Sikes con acento de cólera.

Cerca del lecho ardía una vela; el ladrón la arrancó del candelero y arrojóla a la chimenea, mientras que Nancy, al ver que co- menzaba a rayar el día, levantóse para des- correr la cortina de la ventana.

—Déjala—gritó Sikes, poniéndose delan- te; hay bastante luz para lo que tengo que hacer.

—Guillermo!—exclamó Nancy con voz ahogada por el terror—¿por qué me miras así?

Con las narices dilatadas y el pecho palpi- tante, Sikes contempló a la joven algunos momentos; después, cogiéndola por el cue- llo, arrastróla hasta el centro de la habita- ción, y tapándole la boca con una mano, miró hacia la puerta.

—Guillermo, Guillermo!—murmuró la joven con voz ahogada, luchando con la energía de la desesperación y del temor a la muerte—yo no gritaré... escúchame, habla... dime qué he hecho.

—Demasiado lo sabes, infame!—exclamó Sikes—anoche te han espiado, y oído todo cuanto dijiste.

noticia de que nuestro querido diputado pro- vincial don Joaquin Garjón, a quien tanto apre- ciamos, ha entrado en el período de franca con- valescencia.

El próximo mercado que se celebrará en este pueblo el día 1.º de Marzo, se espera que ha de estar muy concurrido.

De lo que ocurra dará a usted cuenta  
El corresponsal.

26 Febrero 1904.

## Del extranjero

### Señorita soldado

Paris.—Comunican de San Petesburgo que una señorita de Riga, hija del coronel Maximoff se ha alistado en las filas rusas en calidad de soldado, y que en breve marchará al Extremo Oriente.

### En Corea

Paris.—Dicen de Seoul que los japoneses se han apoderado de la línea telegráfica entre And- jon y Pien-Yang.

### Barcos contrabandistas

Paris.—Despachos recibidos de Suez dan cuenta de que la flota rusa ha capturado a 80 millas de Suez dos barcos cargados de contra- bando de guerra.

### En Suecia y Noruega

Londres.—Con motivo de la guerra ruso-japo- nesa el Parlamento noruego ha declarado puertos militares los de Carlsrona, Faresnad y Stokolmo.

## Funerales

A las diez de la mañana de ayer se cele- braron en la iglesia de San Lorenzo los fune- rales por el alma del que fué su virtuoso párroco don Simón Villanueva (q. s. g. l.). Que a don Simón le querían entrañable- mente sus feligreses, todo Pamplona lo sa- be; pero bastaría sólo, para demostrarlo, el haber visto el aspecto que ayer presentaba el espacioso templo de San Lorenzo.

No había una persona más en la iglesia. Allí estaban casi todos los feligreses de la parroquia de San Lorenzo, rezando por el alma de aquel santo varon que tanto bien hizo, que tantas lágrimas enjagó, que a tantos miserables ayudó.

Presidían el duelo los párrocos D. Fran- cisco González, don Francisco Guillón, don Modesto Pérez y don Pío Itoy.

En los bancos destinados al duelo se sen- taron el hermano del difunto párroco, don José Villanueva, administrador del Vinculo, y cuarenta feligreses.

Treinta ó treinta y cinco orfeones can- taron perfectamente la Misa de Perosi y la Lección de Isturia.

Terminados los solemnes funerales, se sir- vió una comida a los pobres en el local de la cocina económica, repartiéndose 900 raciones consistentes en alubias, pan y bacalao frito.

Esta comida fué presenciada por la seño- ra marquesa del Amparo, sus bellas hijas y otras distinguidas señoras y señoritas.

Los iniciadores de estos funerales que tan solemnes han resultado, fueron don Tomás Ramón, don Nicolás Virto, don Nicolás Yol- di y otros.

Como ya dijimos, los funerales y la co- mida han sido costeados con el producto de la suscripción abierta entre los fieles de la parroquia de San Lorenzo.

## Las escuelas de primera enseñanza

Reglas para aumentar su número

Por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se ha dictado un real decreto, cuya parte dispositiva es ésta:

En cumplimiento de lo mandado por los ar- tículos 100 al 107 de la ley de Instrucción públi- ca de 9 de Septiembre de 1857, cada Ayuntamiento tendrá tantas escuelas como en los mismos se determinan. En los presupuestos generales del Estado se consignarán los créditos suficientes para atender a estas obligaciones, con arreglo a los arts. 13 y 23 de la ley de 31 de Diciembre de 1901.

Para este efecto, se consideran como escuelas públicas las sostenidas con fondos del Estado,

—Entonces, perdóname la vida, como yo he perdonado la tuya—gritó Nancy arras- trándose.—Guillermo, querido Guillermo, tú no tendrás corazón para matarme. ¡Oh! piensa en todo lo que he rechazado esta noche por tí. No cometes este crimen; yo no te soltaré. ¡Guillermo, por amor de Dios, por tí, por mí, detente antes de verter mi san- gre! Por mí alina, te juro no haberte hecho traición.

Sikes hizo un violento esfuerzo para des- prender su brazo; pero la joven le oprimía tan convulsivamente, que no pudo conse- guirlo.

Guillermo, gritaba Nancy, tratando de apoyar la cabeza sobre el pecho de Sikes—ese caballero y esa buena señora me propu- sieron anoche ir al extranjero para terminar mis días en paz y tranquilidad; permíteme volver a verlos para suplicarles de rodillas que hagan por tí otro tanto. Dejaremos esta miserable casa, para irnos muy lejos, cada cual por su lado, a vivir mejor y olvidar nuestra existencia pasada, sin volver a ver- nos más. Me han dicho que nunca es dema- siado tarde para arrepentirse... y ahora reconozco que tienen razón.

El feroc Guillermo consiguió al fin des- air uno de sus brazos, y cogió su pistola. A pesar de que la cólera le cegaba, asaltóla idea de que sería descubierta inmediata- mente si hacia fuego, y entonces, con la cu- lata del arma descargado dos golpes con toda su fuerza en la cabeza de Nancy.

La joven vaciló y cayó al suelo, anegada

las provincias ó los municipios y las de patrona- tos, obras pías ó fundaciones docentes.

Se considerarán como escuelas privadas com- pensables: las que lo hubieron sido declaradas tales por expediente; las que recibían subven- ción del Estado, la provincia ó el municipio, y las que hayan cumplido lo dispuesto por real orden de 27 de Abril de 1882 y el real decreto de 1.º de Julio de 1902. Provisionalmente, y pa- ra formular el próximo presupuesto, se com- putarán todas las escuelas privadas existentes, re- unan ó no estos requisitos; pero las que no los reunieren, serán dadas de baja al formularse el segundo presupuesto, dotándose éste con las cantidades necesarias para sustituirlos.

En las poblaciones menores de 10.000 habi- tantes donde hubiere escuelas de párvulos, se computarán éstas como dos escuelas completas, una de cada sexo, siempre que el municipio tenga escuelas completas en número triple que las de párvulos, ó cuando, debiendo tener dos es- cuelas de cada sexo, tengan una de cada uno y otra de párvulos. Las capitales de provincia y Ayuntamientos de 10.000 ó más habitantes de- berán tener escuela de párvulos, por lo men- os; si tuvieran más, y no excedieren de la quinta parte del total de escuelas que deban tener legalmente, se les computarán como una escuela completa de cada sexo. Para el tercer presu- puesto que se formule, cada escuela de párvu- los se computará como una sola, creándose las necesarias para completar el número legal.

Las escuelas graduadas se computarán por tantas escuelas como secciones tuvieren. Para el cuarto presupuesto que se formule, las es- cuelas graduadas se computarán como una sola, consignándose la dotación necesaria para crear las que fíquen hasta completar las que exige la ley.

Para todos los efectos escolares se tendrá en cuenta la población de derecho del Censo que rigiere como oficial.

## Geología del Japón

TERREMOTOS Y VOLCANES

El suelo japonés, de naturaleza volcánica, se halla expuesto á frecuentes sacudidas, algunas de las cuales han dado margen á terribles catástrofes.

El Observatorio de Tokio registró en un año 181 terremotos.

Los volcanes son numerosos en las islas del Japón, formando una hilera que se extiende en dirección del Meridiano, internándose en los archipiélagos malayos.

El más elevado, el de Fuzi-Yama, á 3.845 metros sobre el nivel del mar, no ha dado seña- les de actividad desde 1707.

Siguen en importancia los denominados Mi- Take y Yariya-Take, á mas de 3.000 metros, y cuyos cráteres se encuentran en la región de las nieves perpetuas.

El despertar de algunos de ellos ha sido te- rrible.

En 1881, el Baudí San, despues de once si- glos de extinción aparente y cuando el cráter se había cubierto de tierra vegetal produjo una erupción, que destruyó 12 ciudades y sembó de lava unas 7.000 hectáreas de terreno.

## El número 3

Pitágoras creía que este número era la imá- gen de la perfecta armonía universal.

¿Qué significa, pues, este número tan maravi- lloso?

—Los Gnoéticos, cuentan tres mundos: el mundo elemental, el mundo celeste y el mundo intelectual.

Hay en el Universo—espacio, fuerza y movimiento.

—Los atributos de la causa primaria son: eter- no, infinito, omnipotente.

—La naturaleza se divide en tres reinos: mi- neral; vegetal y animal.

—El tiempo se mide, diciendo: el pasado, el presente y el futuro.

—Toda cosa sea espiritual ó corporal, tiene: un principio, un medio, un fin.

—El hombre está dotado de tres potencias intelectuales: memoria, entendimiento y volun- tad.

—Todos los seres tienen tres épocas: naci- miento, vida, muerte.

—Los cuerpos tienen tres dimensiones: longi- tud, latitud, profundidad.

—La física moderna considerando al agua co- mo ser condensado, solo admite tres elementos: la tierra, el fuego y el aire.

—La química encuentra en los cuerpos tres principios palpables: la tierra, el agua y la sal.

—Los Rosa Cruces antiguos decían: tres prin- cipios químicos dan la vida al Universo: la sal, el azufre y el mercurio.

—La geometría mide la extensión por el pun- to, la línea y la superficie, ella explica también la trigonometría ó ciencia del triángulo.

—La mecánica demuestra que la ciencia es el producto de la fuerza—(COAGULADA ó DI-

en el torrente de sangre que brotaba de su frente; después, haciendo un esfuerzo para ponerse de rodillas, sacó del pecho un pa- ñuelo blanco, el que le había dado Rosa Maylie, y elevando el cielo sus manos mur- muró una oración para implorar la miseri- cordia de Dios.

Aquella escena era espantosa: el asesino se acercó a la pared con paso vacilante, puestas las manos sobre los ojos, y cogiendo su garrote remató á su víctimas.

## CAPÍTULO XLVII

### Fuga de Sikes

De todos los delitos que se habían cometi- do á favor de las tinieblas en el vasto rei- cinto de Londres, aquel era el más execra- ble, de todos los crímenes que podían em- ponzoñar con sus emanaciones infectas el aire puro de la mañana, aquel era el más cobarde y odioso.

El sol, que no trae únicamente consigo la luz, sino que sirve también para devolver al hombre la vida y la esperanza, elevábase radiante sobre la populosa ciudad, y sus brillantes rayos, así iluminaban los preciosos cristales de colores como los amarillentos vidrios, así las torres de las catedrales como los edificios ruinosos. El astro rey iluminó, pues, la habitación donde yacía el cadáver de la desgraciada Nancy; y á des- pique de todos los esfuerzos del bandido para impedir que la claridad penetrase en aquella misera estancia, un torrente de luz bañó todos los objetos. Si el espectáculo era

SURETA), multiplicada por el espacio y dividida por el tiempo.

—La medicina observa en los hombres la conformación de los sólidos, el movimien- to de los fluidos y el fuego de las pasiones...

—Las bellas artes encierran tres artes prin- cipales: la pintura, la escultura y la arquitectu- ra.

—El pintor debe poseer tres cualidades esen- ciales: el dibujo, la expresión y el colorido.

—Los Griegos conocían tres órdenes de ar- quitectura; el dórico, el jónico y el corintio, en los cuales cada columna tiene: una base, un fuste y un capitel.

—La oratoria se divide en tres partes prin- cipales: invención, distribución y elocución.

—El arte dramático somete cada poema á la regla de una triple unidad de acción, de tiem- po y de lugar.

—En Argos la estatua de Júpiter tenía tres ojos para observar á un mismo tiempo: el CIELO, la tierra y el INFIERNO.

—Los Griegos tenían un Mercurio tricefalo.

—Entre los Egipcios el año Jádico se divi- día en tres estaciones.

—Los trinitarios adoptaron esta antigua di- visa: pensar bien, decir bien y hacer bien.

—Los cristianos tienen tres virtudes teolog- ales: Fé, Esperanza y Caridad.

—El templo de los tres masones descansa sobre tres columnas que se llaman: Sabiduría, Fuerza y Belleza.

—En ese templo el Gran Arquitecto del Uni- verso está representado por un triángulo LU- MINOSO.

—Sería interminable la enunciación de las leyes que nacen de los ejemplos procedentes. En conclusión, diremos: que la ley tendría, pre- side todos los misterios de los Gnoéticos, y que el número TRES es la clave de su simbolismo.

## En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sentencia

Se han recibido los siguientes:  
Estella.—Por desacato, contra V. P.  
Idem.—Por lesiones, contra A. M.

## Campos y mercados

EN NAVARRA

IMPRESIONES

El temporal de la semana última, amenazando lluvias, ha persistido con alguna violencia en determinadas comarcas de la montaña y de la ribera; ha habido no obstante días despejados y con temperatura suave, pero últimamente el tiempo se ha hecho bastante frío, cayendo á la madrugada fuertes heladas, acrecentando los rigores del invierno. El estado de los campos es generalmente bueno, pero en ciertos pueblos de la ribera están algo atrasados y las operaciones agrícolas se hacen con bastante lentitud, por las causas tantas veces expuestas en estas notas.

Trigos.—Poco podemos decir del negocio tri- guero en la provincia, que ofrece novedad con relación á las impresiones que sobre este cereal consignamos en nuestras impresiones de la se- mana última.

La firmeza en la tendencia alcista, que era la característica del mercado, sigue siendo sen- tuda en términos que dan al trigo precio elevado y reducen las transacciones á lo indispen- sable para el consumo.

Los tenedores no envían trigo á la plaza; la demanda, que es regular, no encuentra apoyo para satisfacer sus necesidades, y lo poco que compra es á cotización muy alta, única forma de vencer la resistencia á ceder del productor.

Ya dijimos la semana última que la causa de la carestía era en gran parte la guerra ruso ja- ponesa, y á buen seguro que, si ésta dura, el precio del trigo se elevará mucho más y las trans- acciones serán más difíciles, porque los tene- dores cargarán más la mano en la cotización.

Durante la semana no se ha operado apenas, y los ajustes hechos han sido insignificantes.

En Arleano se han vendido 400 robos á los precios de 5,75 y 6 pesetas; robo; de Cortés sa- llieron dos vagones para Zaragoza al precio de 6 y 6,25 pesetas.

En una palabra; la semana cierra con igual firmeza en el alza y el mismo retraimiento en los tenedores.

Harinas.—El negocio harinero está fuerte- mente influido por lo que ocurre en el del trigo. Los fabricantes no ceden en su actitud y las salidas no son activas, solo lo que permite el alza dentro de las necesidades del consumo.

Vinos.—Los precios siguen sostenidos á pesar de que el mercado acusa bastante calma.

En Peralta se han vendido algunos centena- res de decálitros á buenos precios.

En Murchante hay bastante demanda en el vino, habiéndose vendido estos últimos días de 9 á 10.000 decálitros al precio de 2'75 pesetas,

espantoso en la hora del crepúsculo matu- tino (qué no sería á la brillante luz del sol!

Sikes permaneció inmóvil, y tuvo miedo de escapar; su víctima había exhalado un gemido lastimero, moviendo una de sus man- os. Al oírlo, el feroc ladrón, con una rabia que el terror parecía acrecentar, llevó su salvajismo hasta el punto de descargar repe- tidos golpes sobre el cuerpo inerte de la infeliz hubo un momento en que arrojó una colcha sobre el cadáver; pero representarse los ojos de la víctima, imaginarse que se fi- jaban en él, era más insostenible aún que verlos inmóviles y cual si mirasen el charco de sangre en que se reflejaban los rayos del sol. El asesino tiró, pues, de la colcha y dejó descubierta el cadáver, que sólo parecía ya una masa de carne y de sangre, pero ¡qué sangreal!

Sikes sacó entonces la yasca de su bolsi- llo, encendió fuego y arrojó á la chimenea su pesado garrote; eh la extremidad de este había unos cabellos de mujer, que se ir fla- maron chisporroteando, á impulso de una corriente de aire. Este incidente aterró al asesino, á pesar de su barbarie, y entonces, cogiendo el garrote, tóvole sobre el fuego hasta que las llamas lo consumieron. Acto continuo lavóse las manos y se frotó la rop- e; pero como había manchas que no era fácil quitar, cortó los pedazos y arrojólos al fuego. Todo el suelo de la habitación era un charco de sangre; hasta las patas del pe- rro estaban llenas.

## El hospiciano

poeta cerrada. Al llegar Fagin, estaba blas- femando y agitándose como un furioso.

—Déjame salir—gritó Sikes—no me di- gas nada, si tienes en algo tu vida.

—Una palabra tan sólo—replicó Fagin— no seese...

—¿Qué?—preguntó Gillermo.

—No seas demasiado violento—murmuró el juicio.

Comenzaba á rayar el día, y no faltaba luz para que ambos se vieran; cronzóndose sus sinietras miradas, y no les quedó duda de que su pensamiento era el mismo.</

que es el precio general en dicha localidad. La existencia de vino superior en Marchante no puede ser mayor.

En resumen: el mercado general de cereales y líquidos no ha sufrido durante la semana modificación alguna respecto a la anterior, lo mismo en precios que en operaciones.

Sin duda la escasez de las transacciones realizadas y casi paralización del negocio será la causa de que no hayamos recibido de los corresponsales con justa razón, mayor número de listines de cotización.

He aquí los datos de los recibidos:

Trigo.—Estella 4,6 pesetas robo; Lecumberri 4,25; Irurzun id.; Marchante 4,4 a 4,25; Artoja 3,50; Tudela 4; Urroz 3,75 a 4; Arellano 3,75; Los-arcos 3,50 a 3,75; Puente la Reina 3,75; Andosilla 3,25; Lodosa 3,50; Cortes 3,50 a 3,75; Viana 3,65.

Avena.—Estella 3,75; Lecumberri 4; Irurzun 3,25; Marchante 4; Artoja 3,25; Urroz idem; Los-arcos 2,25 a 2,50; Puente la Reina 3,50; Andosilla 2,75; Lodosa id.

Maíz.—Estella 4,63; Lecumberri 5,50; Irurzun 5,25; Marchante 5,50; Artoja 4; Tudela 5,50; Urroz 4,25; Puente la Reina 4,87; Lodosa 4.

Habas.—Estella 4,75; Lecumberri 5,75; Irurzun 5,25; Marchante 8; Urroz de 4,50 a 4,75; Puente la Reina 5; Lodosa 4,50.

Aceite.—Estella 4,38; Urroz 4,25; Puente la Reina 4.

Alubias.—Lecumberri de 14 a 17; Irurzun de 12 a 16; Marchante 17; Puente la Reina 12,50; Lodosa 12.

Garbanzo.—Irurzun de 16 a 25 pesetas.

Vino común.—Estella 3,50 pesetas decálitro; Marchante de 2,50 a 3; Artoja 3; Tudela 2,75 decálitro; Arellano de 3,75 a 3,50; Los-arcos de 2,40 a 2,50; Puente la Reina de 3,25 a 4 cántaro; Urroz 4,25; Andosilla 3,50; Lodosa 3; Viana 3.

Patatas.—Estella 12,75 arrobs; Lecumberri 15; Marchante de 13,50 a 14; Artoja 12; Tudela 14; Arellano 11,25 a 11,50; Los-arcos de 13 a 13,50; Villamayor 12; Urroz 15; Lodosa 15; Viana 12.

Patatas.—Irurzun 1,50; Marchante 1,50; Artoja 1,40; Puente la Reina 1,30; Urroz 1,10; Lodosa 1,50.

TODO HACIA ORIENTE

Desde que estalló el conflicto entre Rusia y el Japon, todo el mundo tiene fija la vista en el Extremo Oriente, ó en todas partes se reciben con avidez las noticias de la guerra.

Esa curiosidad es muy natural, y el interés general que se revela, está justificado, porque el conflicto puede ocasionar complicaciones que afecten á todo el mundo.

Además de esto y aunque no surjan tales complicaciones, aunque la guerra se desarrolle siempre en las regiones del Extremo Oriente, aun así, su duración dejará sentir sus consecuencias en todas las naciones, hasta las más distantes y más incapaces de intervenir en la contienda, como lo es España.

La guerra ruso japonesa exige incalculables elementos que las potencias beligerantes no pueden encontrar, en la cantidad necesaria, dentro de su respectivo territorio y que necesitan forzosamente adquirir en otras, con lo cual han de elevarse los precios de los artículos ó elementos que adquieren para conducirlos á los países en guerra.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

en todos para cicatrizar las grandes heridas que están abiertas, lo cual hace, que yo el más humilde y el que menos vale de todos los corellanos, dudo de que mis sueños dorados lleguen a coronarse de éxito, viéndolo a mi querido pueblo feliz y dichoso, que ha sido siempre lo que ha deseado y deseare mientras me dure la vida.

El corresponsal.

Pasatiempos

Cuarto concurso

Charada primera. Le he dicho á una muchacha que prima quinta prima y le daré dos cinco que es cosa apreciadísima.

Ella tres una mucho, pero no me intimida, pues mientras cuatro cinco lo que se necesita para que nuestro enlace se efectúe enseguida, se me quite la vida.

Charada segunda. Un dos tercia prima prima, dos un dos un Valdespina.

Entretenimiento. a b d e h i j n o q s t u a d e i n o q s u a d e i n s a i a a

¿Qué dirán ustedes que es esto que hay aquí? Pues sencillamente unas cuantas letras del alfabeto, que no dicen nada en esa forma pero que, ordenadas convenientemente, nos darán un refrán.

Para que puedan ustedes tener el gusto de leerlo, es necesario que se provean de unas tijeras recien afiladas y píen páselas sobre tantos pedacitos como cuadritos haya en el pasatiempo ese.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

Después ya se sabe, los ordenan bien para que se lea algo con todas las letras.

clutamiento el citado día 1.º de Marzo, y que deben atenderse a lo prevenido en la circular que el coronel jefe de la Zona publicó en el Boletín Oficial hace algunos días.

Dicen de Logroño: «A las tres y media de la madrugada de hoy ha salido de Logroño para Cataluña el primer batallón de Cazadores de Montaña que guarnecía á Estella.

En la estación fueron despedidos por las autoridades civiles y militares y comisiones de jefes y oficiales de los Cuerpos de la guarnición, no habiendo salido más gente por lo intempestivo de la hora.

El tren militar llegará Castejón á las 5.61 minutos de la mañana y á las 10.21 á Zaragoza, en donde uno de los cuerpos de la guarnición les tendrá preparado un abundante y suculento rancho.

A las 12.40 saldrá de Zaragoza para Lérida donde comerá la fuerza otro rancho y esperará nuevas órdenes del capitán general para ser destinados á puntos estratégicos.

Con dirección á Estella han sido carros para traer los materiales y oficinas del batallón de Cazadores de Montaña y embarcarlos en el tren para Cataluña.

Dieron vivas á Logroño.

Según nos participa nuestro querido corresponsal en Estella la familia de uno de los oficiales del batallón de Montaña ha recibido un telegrama en el cual se dice que la fuerza embarcará en Barcelona sin saber para donde.

Es decir que después de los días que hace que el brillante batallón abandonó á Estella, todavía es ignorado el punto en que ha de parar.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que el farmacéutico segundo don Felipe Sanchez Tutor, que presta servicio en el hospital militar de San Sebastian, pase á desempeñar el mismo cargo en el de Pamplona.

El lunes próximo celebrarán una reunión los organizadores de la solemne función religiosa celebrada ayer en la iglesia parroquial de San Lorenzo por el alma del virtuoso sacerdote don Simón Villanueva (Q. R. G. E.), para recordar todo lo relativo á la construcción de una lápida que perpetúe la memoria del ilustre muerto.

Con objeto de hacer una visita á la Virgen del Pilar, ayer salieron para Zaragoza las distinguidas señoras doña Sarrapín y doña Angela Subirán.

Se encuentra en Vitoria, donde pasará unos días, el juez de instrucción de Estella don Olegario Uzueta.

Leemos en «La Rioja» de Logroño que ha sido nombrado vicesecretario de aquella Audiencia don Ceclilio Garcia Morales, excedente de Ultramar.

El señor Garcia Morales es el juez municipal de Pamplona, á quien damos la enhorabuena y cuya marcha sentimos.

Después de haber pasado unos días entre nosotros, salió ayer con dirección á Vitoria, donde tiene su residencia, el R. P. Jesuita Usmino Bergeret.

A las once de la mañana y mañana en el Ayuntamiento los compromisarios de la clase patronal de la provincia que han de hacer el nombramiento de los vocales y suplentes que han de representar á Navarra en el Instituto de Reformas sociales.

Segun nos escribe nuestro corresponsal en Villamayor, como consecuencia de la copiosa nevada que cayó en aquella comarca el viernes último, han aparecido en los montes que rodean á dicha villa millares de palomas torcaes.

En la secretaría del Ayuntamiento se admiten instancias hasta el martes próximo, solicitando la portería del Vinicio, vacante por dimisión del que la desempeñaba. El haber es de seis reales diarios.

En los salones del Nuevo Casino Estava se verificará esta noche, comenzando á las nueve y media, un concierto musical cuyo programa es el que sigue: «La tourangelle», (ouverture).—G. Marie. «La carita», (melodía).—Rossini. «El juramento», (fantasía).—Giztambide. «Raimundo Lulio», (bailable).—Vills. «Salle Rine del Pó», (valse).—C. pitani.

Agradecemos al presidente de dicha sociedad, don Félix Anton, la atenta invitación que se ha servido dirigirnos.

Informes autorizados, recibidos de Sevilla, nos permiten creer que el simpático y aplaudido diestro Antonio Fuentes convaleciente todavía de la grave herida que sufrió torando en la plaza de toros de Zaragoza durante las fiestas del Pilar, del año último, se hallará, según los facultativos, en condiciones de lidiar para la próxima temporada.

Deseando Antonio complacer los deseos manifestados por su querida madre, que en los días en que su hijo se hallaba postrado en el lecho del dolor, ofreció á la Pilarica, si le sacaba adelante que Zaragoza sería la primera plaza en donde el diestro volviese a torear, la reprise de Fuentes tendrá lugar en la capital aragonesa, para lo cual se celebrará una corrida extraordinaria á principio de la temporada.

Nuestros informes coinciden con los del colega bilbaíno, del cual tomamos las anteriores líneas.

Ahora, la comisión municipal de Fomento, mejor dicho, los concejales que á su cargo tienen la ardua tarea de elegir toros y toreros, deben ir sobre seguro en sus gestiones enterándose con certeza si el popular diestro sevillano puede ó no torear durante la próxima temporada taurina.

Será una lástima que Fuentes cumpliera sus compromisos con otras empresas, y por temores de la comisión su nombre no figurara en el cartel de Pamplona.

La V. O. T. de San Francisco de Asis celebrará mañana en la iglesia de las RR. MM. Recoletas sus ejercicios de costumbre. Además se hará el ejercicio de los siete domingos de San José.

Ayer no se recibió tampoco en el gobierno civil ninguna noticia de los pueblos de la provincia.

Nos alegramos de que haya tranquilidad en Navarra.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero, para el abasto público, 2 vacas, 0 terneras y 4 carneros.

La V. O. T. establecida en Capuchinos celebrará mañana cuarto domingo sus cultos de costumbre.

El «Boletín Oficial» publica el escalafón provisional de los maestros y maestras que desempeñan sus cargos en la provincia.

Los que se crean perjudicados en la clasificación ó no figuren en ella, podrán hacer las reclamaciones oportunas dentro del plazo de 15 días.

También ayer hizo un día de esos que engañan. El cielo limpio, diáfano, el sol espléndido, pero el viento Norte penetraba á través de los abrigos.

Al medio día se vió muy concurrido el paseo de Valencia.

Habiendo regresado el teniente coronel primer jefe del 4.º batallón de artillería de plaza, don Román Anchoriz, se ha hecho cargo inmediatamente del mando de dicho cuerpo, cesando en el mismo el comandante don Manuel Sanchez Osoña.

El próximo mes de Abril y ante el señor Interventor de Hacienda pasará la revista anual las clases pasivas que perciben sus haberes por la Diputación de esta administración especial de Hacienda.

En la Administración especial de Hacienda se ha recibido la orden para que el día 1.º de Marzo y en la forma de costumbre se abra el pego de la mensualidad corriente á las clases activas y pasivas.

Además de las obras ejecutadas por los individuos del Of.º en Pamplona en los funerales de don Simón Villanueva cuya reseña publicamos en otro lugar, dichos orfeones interpretaron también una Lecion del distinguido compositor pamplonés señor Mays.

De las doce y media á la una mence cuarto de esta madrugada ha comenzado á nevar copiosamente y así continuó durante un rato. A las cinco, hora en que cerramos la edición, parece que el tiempo dará en lluvias.

A fines de la semana próxima celebrará sesión extraordinaria la junta de catastro de esta ciudad, para examinar varios asuntos.

La oficina de obras del Ayuntamiento lleva muy adelantados los trabajos que viene realizando para la construcción del nuevo matadero que se proyecta levantar en las inmediaciones del portal de Tacconera.

Parece que el Ayuntamiento enviará dentro de pocos días una instancia al ramo de Guerra, solicitando autorización para levantar aquel edificio en terreno cercano á la nueva cárcel.

En el teatro Gayarre celebrará hoy á las ocho de la noche la sociedad federada de canteros de Pamplona la veida dispuesta para conmemorar el tercer aniversario de su fundación.

Agradecemos á la Sociedad la invitación que han tenido la amabilidad de remitirnos.

El día 24 cesó en el desempeño de su cargo la maestra de la escuela de Manián doña Natividad Ruiz, por haber sido nombrada maestra de El Collado (Logroño).

Ha renunciado el cargo de maestra de la escuela mixta de Aspersion doña María Magdalena Rodríguez, que ha sido nombrada en el concurso de Aspersion.

Ha llegado á Pamplona, habiéndose pedado en el Hotel La Perla, el señor pedáneo especialista en la curación de las enfermedades de la piel, el señor Vidal, director de las conocidas casa Vidal Hermanos, de Barcelona.

Como dicho señor por sus muchas atenciones y ocupaciones, solo permitiendo en Pamplona hoy y mañana por la mañana visitar al citado señor Vidal, en la segunda de obtener con un especial método ó tratamiento un feliz resultado en su enfermedad.

A los médicos.—Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Tudela.—Véase el anuncio que publicamos en la tercera plana.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de COMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Farinero, Chopos, Mesa de billar, Cabañuela, Se necesita, Venta de carneros, Caza, Abonos minerales, Ocasión, Venta de bienes, Pérdida de cartera, Casa de préstamos, Arroz, Rubio, Colocación, Nostriza, Ucar, Ingenuidad.

Comunicación. Sr. Director de El Eco de Navarra. Muy señor mío: Como abogado defensor de Sebastian Besano Burgos, á que se refiere la gaceticilla de este diario del 25, he de agradecer su bondad publica las siguientes líneas, por que le anticipa las gracias á los señores que me sirven de base su mano.

Joaquín Rodríguez Juguera. El asunto esta sub-judice y sin embargo consignar en esa gaceticilla opiniones y juicios aventurados como por hoy desprovistos de fundamento por cuanto que el Sr. Besano Burgos mató para robar ó robó después de matar, no hecho que se ha de someter á la deliberación del Tribunal del jurado, el cual es el único llamado á resolverlo después de examinar con toda imparcialidad las pruebas que se le ofrecen y de hacer un estudio detenido, sin otro afecto de ninguna clase, de los hechos en que funda la acusación y también de aquellos que alega la defensa del procesado, que no son por su calidad ni en número pues que ha sido declarado en el acto del juicio oral nada más que cuarenta y siete testigos y seis peritos de Medicina, los que seguramente depurarán la verdad hasta en sus más mínimos detalles.

Ya que El Eco se ha ocupado de esta calificación del señor fiscal, ha debido ocuparse de la de la misma clase presentado por la defensa, y que tan solo y después de haber oído á ambas partes, el Tribunal del jurado ha pronunciado su veredicto, y siendo entonces Tribunal popular el llamado á dar veredicto, ninguna ó poca importancia á las circunstancias que según la acusación ó la defensa concurrieron en el hecho realizado por el procesado, esto en el supuesto de que realmente él lo realizara y deba responder del mismo en algún concepto, lo cual no es de olvidar esta sub-judice.

Por todo esto es de esperar que nadie pague la causa del llamado crimen de Andosilla ni en pro ni en contra del procesado y principalmente que teniendo en cuenta que el Tribunal del jurado, que la causa es grave, que pudiera ser irremediable el castigo que se le aplicara y que los prejuicios no llevan la acusación suficiente en el ánimo del juzgador en circunstancias tan graves.

Joaquín Rodríguez Juguera. Pamplona 26 de Febrero de 1904.

«Nuestra información» Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava. Vitoria 26 (8 noche). Sacerdote demente. Esta mañana ha sido retirado de la vía pública por orden de la autoridad un sacerdote que daba señales de perturbación mental.

Andaba repartiendo una hoja alusiva á un periódico de Bilbao y cuyo texto apenas es inteligible por las incoherencias y conceptos raros que contiene.

Dicho sacerdote ha sido llevado al palacio episcopal y como no pertenecía á esta diócesis ni allí podían adoptar ninguna determinación respecto de él, ha sido puesto en camino para el obispado á que corresponde.

Aun dura. Todavía tengo que comunicar hoy algo relacionado con el perro hidrófobo, que tanto ha dado que hablar y que sentir.

El temporal glacial que tenemos, perjudicia notablemente á los sembrados y árboles frutales, que tan adelantados están, y que los frutos no sufran los efectos de tan terrible frío.

También perjudica este notablemente para resolver con prontitud y acierto los asuntos que tan interesantes son al bien general de esta ciudad.

En todas partes todos deponen sus diferencias personales y se sofocan sus agravios cuando del bien común se trata, pero aquí, por desgracia, sucede todo lo contrario; así es que cada día esto va de mal en peor, y los buenos deseos de los unos los hacen estériles los demás.

Triste, muy triste es tener que confesar esto, pero desgraciadamente es la verdad.

Hace tiempo que personas de valer por sus conocimientos y posición, se encuentran retraídas de tomar parte en las cosas de este degradado pueblo, y es porque los desconfianza cometidos, haciendo todos ó la mayor parte de los asuntos personales, determinan la marcha de aquellos y hoy sufrimos las consecuencias funestas de nuestro loco, caprichoso y funesto desvarío.

Si hubieran atendido sus acertadas indicaciones, otro pelo nos luciere; y sin embargo de todo esto, Corella, siempre noble y siempre leal, aún puede salvarse, aún puede llegar á ser lo que fué, pero para esto se necesita mucha abnegación y no menos valor.

Corella. El temporal glacial que tenemos, perjudicia notablemente á los sembrados y árboles frutales, que tan adelantados están, y que los frutos no sufran los efectos de tan terrible frío.

También perjudica este notablemente para resolver con prontitud y acierto los asuntos que tan interesantes son al bien general de esta ciudad.

En todas partes todos deponen sus diferencias personales y se sofocan sus agravios cuando del bien común se trata, pero aquí, por desgracia, sucede todo lo contrario; así es que cada día esto va de mal en peor, y los buenos deseos de los unos los hacen estériles los demás.

Triste, muy triste es tener que confesar esto, pero desgraciadamente es la verdad.

Hace tiempo que personas de valer por sus conocimientos y posición, se encuentran retraídas de tomar parte en las cosas de este degradado pueblo, y es porque los desconfianza cometidos, haciendo todos ó la mayor parte de los asuntos personales, determinan la marcha de aquellos y hoy sufrimos las consecuencias funestas de nuestro loco, caprichoso y funesto desvarío.

Si hubieran atendido sus acertadas indicaciones, otro pelo nos luciere; y sin embargo de todo esto, Corella, siempre noble y siempre leal, aún puede salvarse, aún puede llegar á ser lo que fué, pero para esto se necesita mucha abnegación y no menos valor.

Corella. El temporal glacial que tenemos, perjudicia notablemente á los sembrados y árboles frutales, que tan adelantados están, y que los frutos no sufran los efectos de tan terrible frío.

También perjudica este notablemente para resolver con prontitud y acierto los asuntos que tan interesantes son al bien general de esta ciudad.

En todas partes todos deponen sus diferencias personales y se sofocan sus agravios cuando del bien común se trata, pero aquí, por desgracia, sucede todo lo contrario; así es que cada día esto va de mal en peor, y los buenos deseos de los unos los hacen estériles los demás.

Triste, muy triste es tener que confesar esto, pero desgraciadamente es la verdad.

Hace tiempo que personas de valer por sus conocimientos y posición, se encuentran retraídas de tomar parte en las cosas de este degradado pueblo, y es porque los desconfianza cometidos, haciendo todos ó la mayor parte de los asuntos personales, determinan la marcha de aquellos y hoy sufrimos las consecuencias funestas de nuestro loco, caprichoso y funesto desvarío.

Si hubieran atendido sus acertadas indicaciones, otro pelo nos luciere; y sin embargo de todo esto, Corella, siempre noble y siempre leal, aún puede salvarse, aún puede llegar á ser lo que fué, pero para esto se necesita mucha abnegación y no menos valor.

Corella. El temporal glacial que tenemos, perjudicia notablemente á los sembrados y árboles frutales, que tan adelantados están, y que los frutos no sufran los efectos de tan terrible frío.

También perjudica este notablemente para resolver con prontitud y acierto los asuntos que tan interesantes son al bien general de esta ciudad.

En todas partes todos deponen sus diferencias personales y se sofocan sus agravios cuando del bien común se trata, pero aquí, por desgracia, sucede todo lo contrario; así es que cada día esto va de mal en peor, y los buenos deseos de los unos los hacen estériles los demás.

Triste, muy triste es tener que confesar esto, pero desgraciadamente es

Primera conferencia

Madrid 26 (6 tarde).

Cuerpos Colegisladores

SENADO

La sesión del Senado ha carecido en absoluto de importancia. Presidió el Sr. Azcárraga. Después de haberse discutido algunos asuntos de escaso interés se levantó la sesión.

CONGRESO

Desde las primeras horas se observó en el Congreso gran animación. Al abrirse la sesión las tribunas estaban atestadas y los escaños todos ocupados. En el banco azul están los señores Maura, Sánchez Toca y Sánchez Guerra. Entre los diputados produjo gran descontento la ausencia del señor Villaverde. Orden del día: Discusión del proyecto sobre el servicio militar obligatorio. El señor Roselló consumió el primer turno en contra. Se aprobó la totalidad del proyecto.

El crimen de Cieza

Dicen de Cieza que ha terminado la vista de la causa de Cieza, habiendo sido condenados a muerte los tres procesados.

Firma

Hoy correspondía despachar con S. M. a los ministros de Agricultura e Instrucción pública.

El señor Allendesalazar puso a la real firma un decreto nombrando vocal del Consejo de Agricultura al señor conde de Benalúa y otro autorizando la realización de obras en las barbas de Huelva.

El señor Domínguez Pasoual puso a la firma un decreto jubilando al Ingeniero jefe de montes don Eduardo Aquino.

La ausencia de Villaverde

En la sesión de conferencias y en los pasillos del Congreso se han hecho muchos y muy sabrosos comentarios sobre la ausencia del señor Villaverde.

Cada cual explicaba esta ausencia como le daba la gana.

Un caracterizado villaverdistas decía que de no haberse aplazado la discusión de los créditos, como se hizo en honor del Sr. Villaverde, todos los villaverdistas hubieran votado en contra del proyecto.

La mayor parte de los diputados que comentaban convenían en que la situación del Gobierno no puede ser más crítica.

Villaverde indispuerto

Cuando en todos los sitios de la Cámara se estaba comentando la ausencia del señor Villaverde llegó al Congreso la noticia de que el expresidente del Consejo de ministros y ministro de Hacienda se encontraba indispuerto.

Muchos dudaron de la noticia, creyendo que se trataba de un recurso, pero el doctor Cortezo, que había comunicado la noticia a los señores Maura y Romero Robledo, y les había suplicado dejaran para mañana la discusión de los créditos, explicó lo ocurrido.

Dijo que el señor Villaverde salió a pasear por la Castellana, sintiéndose perfectamente bien.

Comió el señor Villaverde, y en seguida tomó un helado que le produjo fuertes dolores de vientre.

La familia avisó al doctor Cortezo, y éste recetó una purga y reposó.

Añadió que mañana estará el señor Villaverde en disposición de ir al Congreso.

A pesar de todas estas explicaciones del doctor Cortezo había muchos diputados que seguían creyendo que no había tal indisposición.

Visitas

Caracterizados villaverdistas han estado hoy en el domicilio de su jefe para enterarse de la marcha de la indisposición.

Una conferencia

Hoy han celebrado una conferencia los señores Montero Ríos, Canalejas y Vega de Armijo para tratar acerca del estado actual de la política en España.

Convinieron los tres personajes liberales en que es conveniente no combatir mucho al actual Gobierno.

Esta determinación ha sido objeto de muchos comentarios.

Un incendio

En Valladolid un violento incendio ha destruido gran parte de una fábrica de aperos de labranza y material agrícola.

Las pérdidas son de bastante consideración.

Maura y Villaverde

Entre la gente política ha sido muy comentada una entrevista, bastante larga por cierto que han tenido hoy los señores Maura y Villaverde en el domicilio de este último.

Algunos relacionan esta entrevista con la discusión de los créditos que se llevará a cabo mañana.

Otros han llegado a suponer que no trataron únicamente de los créditos y si de cuestiones políticas de mayor trascendencia.

De todos modos no se sabe a ciencia cierta lo que ambos personajes trataron.

Teniente destituido

Ha sido expulsado del cuerpo de seguridad el teniente que envió sus padrinos al señor Blasco.

Lo que dice el Sr. Montero Ríos

El jefe del partido liberal democrático ha dicho que los liberales combatirán los créditos.

Efervescencia política

A pesar de no haber ocurrido hoy en el Congreso nada anormal, y a pesar de observarse en todos los centros políticos gran tranquilidad, que no es más que aparente, y a pesar también de que el Sr. Maura y los ministros dan a entender que el Gobierno cuenta con la confianza de la mayoría, se observa sin embargo gran efervescencia política.

Suponen algunos que no tardando se desarrollarán acontecimientos políticos de interés.

Rusia y Japon

Pocos despachos se han recibido hoy del Extremo Oriente y aun esos pocos no traen noticias interesantes.

De San Petersburgo dicen que un alto jefe del Estado Mayor ruso ha manifestado

que los japoneses tienen que llegar a tener muchísimas dificultades para la continuación de la guerra.

Una de las más grandes será la carencia de víveres.

El czar ha regalado al ministro de la Guerra una cruz de brillantes por haber aceptado el mando de las fuerzas de la Manchuria.

De Port-Arthur comunican que desde los fuertes se vé a la escuadra japonesa en el horizonte sin moverse a un lado ni a otro.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Onda perpetua, Idem Id. fin de mes, Idem fin próximo, etc.

Segunda conferencia

Madrid 26 (11 noche).

Nota peltina.-Lo que se dice

La actitud de intransigencia en que se halla colocado el señor Villaverde frente a los proyectos del Gobierno, especialmente contra los créditos para Guerra, es el tema obligado de todas las conversaciones en los círculos donde se acostumbra a hablar de política.

Los escándalos parlamentarios del lunes y martes últimos; las manifestaciones públicas que en las calles inmediatas al Congreso se desarrollaron como consecuencia de aquellos; el debate planteado sobre la legalidad del partido republicano, todo ha quedado relegado a un lado ante los anuncios del discurso del señor Villaverde, de ruda oposición al proyecto mencionado.

En un corrillo de diputados se comentaba el suelto publicado por La Epoca, y del cual dará luego a ustedes cuenta, en el que se insistía en la probabilidad de que pronto entrara a formar gabinete el señor Montero Ríos con los señores Canalejas y Moret, suavizados ya las asperezas y salvados todos los inconvenientes que les separaba a liberales y demócratas.

Pero así como el aviso oficioso fué creído por gran número de diputados, también han sido muchos los que consideraban descartado dicho gabinete considerando como más seguras estas dos soluciones.

O la continuación en el poder del señor Maura con una pequeña modificación ministerial y con algunas variantes que a consecuencia del debate introduzca en el proyecto de créditos de Guerra.

O bien la entrada en el poder del señor Villaverde, previas algunas concesiones que haga a la minoría republicana.

Transmito a ustedes estas impresiones a título de información y sin prejuzgar cuál de ellas es la que merece más crédito y más visos de verosimilitud; pues no es posible aventurar juicios en los momentos actuales en que la situación política está muy oscura.

En la conferencia de mañana, después de la sesión, sabremos de una manera positiva si el debate ha provocado o no la crisis.

Final del Congreso

Nominalmente es desechado por 61 votos contra 54 el voto particular presentado al acta de Sorbas.

Se reanuda el debate sobre el proyecto de Administración local, interviniendo en el mismo varios diputados.

Por haber transcurrido las horas reglamentarias quedó en el uso de la palabra para la sesión de mañana en la que consumirá el segundo turno en contra, el diputado demócrata, don Alfonso Castrillo. Se levanta la sesión.

En la Carrera de San Jerónimo.- Aristócratas y oficiales.-Intervención de generales.-Disputo entre los republicanos.-Comentarios.

Desde las primeras horas de la noche circulaba el rumor en determinados centros, que varios aristócratas y oficiales del Ejército pensaban ir por la tarde a las inmediaciones del Congreso, para contrarrestar todo conato de manifestación en contra de las instituciones.

El rumor fué tomando cuerpo, siendo, no pocos los curiosos que a última hora de la tarde tomaron posiciones en las inmediaciones de la Cámara popular para presenciar lo que iba a ocurrir.

Afortunadamente nada ha pasado. Sobre las siete de la tarde se situó en la Carrera de San Jerónimo un grupo bastante compacto de aristócratas y oficiales del arma de Caballería, unos de uniforme y otros de paisano.

Sus propósitos no eran otros que los antes mencionados, esto es, abogar el grito de viva la república con otro de viva el Rey. Como consecuencia de esto, y dada la excitación existente entre los republicanos es muy probable, por no decir seguro, que se hubiera originado un choque violento.

Pero sabedor el capitán general, señor Macías de lo que ocurriría, se personó en la citada vía en unión del general Aznar, ambos vestidos de paisano, excitando a los oficiales para que se disolvieran.

Las órdenes del capitán general fueron acatadas en seguida por la oficialidad la cual abandonó pacíficamente la Carrera de San Jerónimo haciendo lo propio los aristócratas.

Entre los republicanos ha producido bastante excitación el hecho relatado, y los comentarios sobre el mismo han sido muy diversos.

También estuvieron paseando por la Carrera de San Jerónimo y calles adyacentes a dicha vía el gobernador civil señor conde de San Luis y el jefe de Seguridad coronel Elías.

Como los días anteriores no han faltado curiosos en las inmediaciones del Congreso, pero al ver por una parte que nada acontecía y por otra debido a los consejos y excitaciones de las autoridades, los grupos se han retirado ordenadamente.

Tres detenidos

A última hora de la tarde han sido detenidos en la calle de Ventura de la Vega tres individuos que dieron, según me han dicho gritos subversivos.

Los detenidos fueron conducidos al Gobierno civil donde fueron interrogados por el conde de San Luis.

Los republicanos

Terminada la sesión del Congreso, se ha reunido la minoría republicana para examinar las modificaciones esenciales introducidas por la ponencia en el proyecto de Administración local.

Los reunidos aprobaron la labor de la ponencia.

Derrota de los japoneses. Infirmos oficiales.

En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho oficial del representante de España en San Petersburgo, confirmando la victoria completa alcanzada por la escuadra rusa en el último combate habido frente a Port-Arthur.

Dichos informes dicen que en el combate fueron echados a pique cuatro transportes japoneses que iban abarrotados de materias inflamables.

Los torpederos que los protegían abandonaron lentamente el lugar del combate, razón por la que se suponía que los citados barcos habían sufrido averías graves.

También da cuenta el despacho de que el triunfo ha acrecentado el entusiasmo de los rusos, formándose una manifestación que recorrió las calles de la capital vitoreando al czar, al ejército y a la marina.

Siguen las informaciones

Ante la comisión que entiende en el proyecto naval han informado el general Fernandez de Celis, el capitán de navío señor Barroso y dos tenientes de navío. Todos ellos informaron en sentido contrario al proyecto mostrando su conformidad al dictamen del almirante Beranger.

La sesión de mañana.- Villaverde, Silveira y Pidal.

La sesión de mañana en el Congreso es esperada con interés por los políticos.

Restablecido el señor Villaverde de su ligera indisposición asistirá mañana a primera hora a la sesión para combatir los créditos de guerra.

También se ha dicho que los señores Silveira y Pidal concurrirán a la sesión con objeto de votar a favor del Gobierno y obligar a sus amigos a que secunden su conducta.

La sesión, pues, de mañana revestirá importancia inusitada, porque en ella se deslindarán los campos entre mauristas y villaverdistas.

Cuestión personal

Se dice que mañana se verificará el duelo entre el señor Blasco Ibañeta y el teniente del cuerpo de seguridad señor Alaetay.

Se ignora en absoluto el lugar de la cita. El gobernador civil ha dado instrucciones a los delegados encaminadas a evitar el lance.

Sobre la legalidad de un partido.- Una reunión.

A última hora de la tarde se han reunido los señores Salmerón, marqués de la Vega de Armijo y Moret, para cambiar impresiones sobre el debate planteado acerca de la legalidad del partido republicano.

Se acordó en definitiva celebrar una nueva reunión por no ser urgente el debate hasta tanto que no termine el relativo a los créditos de guerra.

Suelto comentado

Como decía a ustedes al principio de la conferencia, «La Epoca» publica un suelto que ha sido objeto de vivos comentarios.

Supone el periódico citado que liberales y demócratas suavizarán las asperezas que les separan y buscarán la fórmula encaminada a la constitución de un gabinete formado por los señores Montero Ríos, Canalejas y Moret.

Esto indica La Epoca ante las contingencias que considera probables puedan surgir. En los círculos se considera el suelto como un aviso que se da a las fuerzas liberales, para que se dispongan a ocupar el poder.

Una huelga

Comunican de Cartagena dando cuenta de haberse declarado en huelga los obreros del muelle de Alfonso XII.

Los huelguistas pretenden que los tripulantes de los barcos no sean ocupados en la carga y descarga del cargamento.

Los huelguistas no piensan acudir al trabajo hasta tanto que sus pretensiones no sean atendidas.

Firma de un tratado

Paris.—El ministro de Negocios Extranjeros Mr. Delcassé y el embajador español señor Leon y Castillo, han firmado hoy un tratado franco-español análogo al firmado recientemente entre Inglaterra e Italia.

La guerra de Oriente

San Petersburgo.—El czar ha escrito una carta al ministro de la Guerra agradeciéndole que haya tomado el mando de las fuerzas de la Manchuria y remitiéndote al propio tiempo una cruz de brillantes.

Un periódico londinense dice que muchos japoneses han desembarcado en la frontera de Corea y Siberia, aprovechando la ausencia de los barcos rusos para hostilizar a las fuerzas que guarnecen aquella región.

MENCHETA.

De madrugada

La protesta de los militares

Madrid 27 (1:35 madrugada). Continúa habiéndose de la presencia de los oficiales del ejército de la carrera de San Jerónimo.

En los círculos militares se insiste en que la protesta se extiende a los villaverdistas con motivo de su actitud contra los créditos de Guerra.

Se ha dicho que al ir hoy el Rey a la Salve, algunos elementos monárquicos le harán demostraciones de simpatía.

MENCHETA.

Embarque aplazado

Madrid 27 (1:50 madrugada). Telegrafían de Barcelona que a consecuencia del temporal que reina en las Baleares, el capitán general ordenó que se suspendiera el embarque del batallón Cazadores de Barastro y medio escuadrón del regimiento de los Castillejos, destinados a aquellas islas.

MENCHETA.

Los tranvías

Madrid 27 (3 madrugada).

En la calle de Alcalá chocaron un tranvía y una calea, resultando dos heridos graves. Los conductores fueron detenidos.

MENCHETA.

Profesora

EN CORTE FRANCOS

La señorita Raimunda Elso, antigua modista, habiendo regresado de Francia donde ha perfeccionado el corte en la acreditada casa de Biarritz Mmes. Valles Caillera según certificado al efecto, tiene el gusto de ofrecer sus servicios en confección de prendas de señora en la plaza del Castillo núm. 34 piso tercero, esquina a San Nicolás. Da lecciones de corte. 15—

Interesante

A LOS CAPITALISTAS

Se necesita un socio comanditario para dar mayor desarrollo a un negocio ya establecido y flotante en esta capital, que aporte de cuarenta a cincuenta mil pesetas y de no ser socio comanditario se admitirán de veinte a veinticinco mil abonando el seis por ciento anual de interés contando para ambos casos con suficientes garantías. Informarán solamente a los interesados, de 1 a 3 tarde y de 8 a 9 noche, Pelleguerías, 50, piso 4.º 5-2 (e)

Sociedad-Electra

del Molino harinero de Ochagavía. Hasta el día 6 de Marzo, en pliego cerrado y dirigido a su presidente, podrá solicitarse el cargo de maquinista de la fábrica de electricidad de la Sociedad expresada, debiendo los solicitantes fijar en su escrito el sueldo que, de ser nombrados, habrán de percibir. Ochagavía 26 de Febrero de 1904.—El Presidente, Martín José Gurpide. x 6-2

Arriendo ó venta

Se arrienda ó se vende una pieza de 25 roba-das en el término de Buirrun muy buena para cereales y próxima a la Estación. Informará Leandro Iribarren, Campanas. 8-2

Barbados é injertos

Re venden en Puente la Reina en casa de Florentino Barriols. 8-6

Guarnecedoras

Se admiten oficiales y aprendizas de preparadores y maquinistas en fábrica de Lopez Hermanos, General Chinchilla 6. 8-8

Abonos minerales

Superfosfatos de St. Gobain y de otras acreditadas fábricas, hay de venta en el almacén de los señores Versmendi, Goffi y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 55, Pamplona. 30-5 (s)

Rafia de primera

y navajas para la próxima injertación de las cepas americanas, Estereria Catalana. 15-14 (s)

Bueyes de trabajo

En Aizcunqui (valle de Urraul alto) hay de venta varias parejas, de tres a cinco años, recrisados en el país. Hay también de venta un pollino, propio para semental. 4-8 (s)

Patatas

Superiores y legítimas de Vitoria para sembrar, hay de venta en la calle de Calderería número 32. 8-3 (s)

Papel para envolturas

Hoy una buena partida a precios módicos, y se hace rebaja, llevándose de seis arrobas en adelante. Pueden presentarse al Conserje de este periódico.

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastian.

A los cazadores

Gran surtido de escopetas, de todos los sistemas y de los más modernos, de las más acreditadas fábricas españolas y extranjeras.

Todo a precio de fábrica. Los gastos serán de cuenta de la casa.

Se vende así mismo municiones y objetos de caza de todas clases.

No comprar ni cargar ninguna arma sin visitar antes la acreditada armería de Bertrand Pantos, Pasoblaaco, Pamplona.

Maquinaria da ocasión

Se vende en muy buen estado y ventajosas condiciones una instalación completa compuesta de diez máquinas para fabricar toda clase de carpintería de taller.

También se venden dos máquinas destinadas para la molinenda de yero; una máquina para batir la mezcla de mortero; un malacate con su trasmisión y dos carbantes.

Para informes: Agapito Escudero, calle de Vitoria núm. 15 Burgos. 27 29 2 3=1

Viticultores

AL CENTRO VITICOLA DEL PANADES, le quedan actualmente disponibles las cantidades y variedades de estas que se detallan a continuación que ofrece salvo venta a los precios que se darán por correspondencia.

Table with 2 columns: Quantity and Price. Includes items like 185.000 estacas ingertables, 30.000 Ripria, 55.000 Riparia, etc.

A causa de la extraordinaria demanda, solo se considerarán firmes los pedidos, unavez aceptados y confirmados por la casa. Diríjanse pronto los encargos a DON JAIME SABATÉ A VILLAFRANCA DEL PANADES (Provincia de Barcelona.)

Para huéspedes

Se desea una patrona para tener dos caballos estables en habitación que tienen buscada. Informarán, San Antón, 68, 1.º 2-1 p

Se desea

comprar un coche de cuatro ruedas con capota ó sin ella que esté en buen uso. Pueden dirigirse a don Santos Fernandez de Legaria ó al corresponsal de EL ECO DE NAVARRA en Estella. 8-1

Nodriza

Se necesita una para criar en casa de los padres de la criatura. Informar en calle de Descalzos, núm. 42, segundo derecha. 4 1 p

Pérdida

Anteayer por la mañana se extraviaron cinco ó seis llaves atadas, desde la calle de Compañía al Seminario Conciliar. La persona que las haya encontrado puede entregarlas en la calle de Compañía núm. 9, tienda, y se le gratificará. 1-1

Vacante de médico

Lo está el partido de Sada, Navarra, con 2760 pesetas de sueldo cada año, que son 625 como beneficencia y las 2125 restantes por los servicios a la clase acomodada.

El agraciado quedará en libertad para contraer ó no a los pueblos de la parte alta del distrito de Euzkadi, según fuere su voluntad, de donde podrá obtener como 750 pesetas, que serán en su beneficio.

Las solicitudes se presentarán al Ayuntamiento hasta el día 10 de Marzo próximo. Sada 26 de Febrero de 1904.—Por el Ayuntamiento y Junta de asociados, Tomás Sanz, secretario. 3-1

Se vende

un magnífico sillón de barbería. Darán razón Mayor núm. 1 Barbería. 2-1

Traspaso

Por defunción de su dueño, se vende, lo mismo junto ó por separado, un taller de carpintería. Informarán San Lorenzo 30 y 32. 8-1

Anuncio

Hay de venta 1700 arrobas de lana negra fina; para tratar de su venta, dirigirse a D. José M.ª Perez y D. Andres Iribarren, ganaderos en Tudela (Navarra). -1

Garbanzo de Castilla

se vende de buen tamaño a 17 pesetas y media roba; por sacos de 100 kilos a 71 pesetas para fuera de Pamplona y para la población a 76 pesetas los 100 kilos. Compañía 15, 1.º 4-1 p

Venta de un censo

Los Síndicos del Concurso voluntario de acreedores del M. I. Sr. Marqués del Amparo, con autorización judicial, y con la rebaja del 25 por 100, por no haber habido licitadores en la primera subasta, anuncia una segunda para la venta de un censo, a cargo de la Excm. Señora Condesa de Mondéjar, de 37 654 pesetas y 15 céntimos de capital y 1.852 pesetas y 70 céntimos de rédito anual.

La subasta se verificará a las once de la mañana del día 16 de Marzo próximo en la Notaría del Ledo. don Polonio Escóla, Plaza del Castillo 43, 2.º, bajo el tipo de 28.240 pesetas y 61 céntimos.

Pamplona 26 de Febrero de 1904. 27 F. y 5 y 16 M. 3-1

Plantas

En la villa de Mendigorria existe una variedad grande de las plantas siguientes: Estaca ingertable de Murviedro y Lot, y estaquilla de pies madre de Rupestris Lot y Arandón, García número 1. Todas las variedades son de pies madres.

Diríjanse a Florencio Jáuregui, en Mendigorria. 4-1

Nodriza

Hay una de 21 años en Carcastillo, que desea criar en casa: diríjanse a Teodoro Remon de dicha villa. 8-1

Injertos y barbados

Se venden en Olite en casa de Salvador Eraso. 8-1

# Anuncios recomendados

**Farinero**  
Se necesita un farinero para el molino del pueblo Anoz; para sus condiciones dirigirse al sucesor de Pinaquy, calle Mayor, Pamplona, 4-4 p

**Chopos**  
Se desea comprar una partida; para más informes dirigirse a Gregorio Laraqui, Vista Alegre, camino Barañain, Pamplona. 6-6 p

**Mesa de billar**  
Tiene de venta, en buen uso, Abdon Anso, de Aolz. 16-6

**Casa y huerta**  
Se arrienda una, situada cerca de la Estación del ferrocarril. Dirigirse para detalles a la calle de Pellegrietas 78, almacén. 6-6 (a)

**Se necesita**  
un dependiente de cortador. Dirigirse a Manuel Aramayo en Tafalla. 8-2

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto valenciano, etcétera, ejecutados con la máquina  
**Doméstica bobina central,** la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.  
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

**Venta de carneros**  
Se venden 200 carneros gordos. Para más detalles dirigirse a don Luis Iriarte, de Uñé. 6-5

**Nodriza**  
Se necesita para casa de los padres en Corella. Informar a la comadrona de este pueblo doña Juana Saiz. 6-6

**Abonos minerales**  
Superfosfato 18-20 y demás graduaciones (Sustancias) Nitrato de Sosa Sulfato de Potasa, Sulfato de amoníaco y Cloruro de Potasio. [Esta casa está en condiciones de hacer los precios de otras y al mismo tiempo regala a sus clientes la cartilla práctica de «Los abonos Minerales» por el doctor Llorente. Ultramarinos de Fermín Sabiz, San Antón, 12, Pamplona. 8-6

**Ocasión**  
Se vende una sillera con muy poco uso, de asiento y respaldo tapizado. Estafeta, 34 tienda darán razón. 8-2

**Venta de burros**  
Se hallan de venta dos magníficos burros de un metro 88 de alzada cada uno, destinados a toda clase de servicios, edad seis y siete años. El que los desee puede dirigirse a la panadería de don Iñazco Turillas vecino de la villa de Lumbier. 4-3 p

**Pérdida de cartera**  
La persona que hubiese encontrado una cartera con recibos, unas notas y un billete del Banco de 500 pesetas que se perdió ayer desde el pueblo de Ezaola (valle de Erro) hasta el pueblo de Burlada, se aplica a la persona que la hubiese encontrado la entrega a don Antonio Echeverría, vecino de dicho pueblo de Anzoa y se gratificará. 3-3 p

**Casa de préstamos**  
—de doña Juana Goñi, Calderería, núm. 6— El día 1.º de Marzo y hora de las tres de la tarde se venderán en subasta las prendas y alhajas que fueron empeñadas en los meses de Mayo, Junio y Julio, cuyo plazo ha vencido. Pamplona 26 de Febrero de 1904.—P. O., Juana Goñi. 6-2

**Arturo Rubio**  
CIRUJANO DENTISTA  
—Sucesor de don Juan Celhay—  
Gabinete el más antiguo y acreditado de Navarra: 46 años establecido. Enriquecido nuevamente con los últimos adelantos y aparatos eléctricos más modernos.  
Les dentaduras Platschick las colocamos con toda perfección en oro, aluminio, celuloide, caucho. Reforma de inservibles.  
Empastes, arañificaciones, coronas de oro, aluminio, etc., etc., y todo lo concerniente a la ciencia dental.  
Plaza del Castillo, 3, 9 15-14 (a)

**Colocación**  
La desea un joven de 21 años con cinco años de práctica en cerería y confitería. Para informes dirigirse a Vicente Villafranca, en Ablitas (Navarra). 3-3 p

**Nodriza**  
Hay una casada, de 19 años de edad y leche de siete meses que desea criar en su casa de Puente la Reina. Dirigirse a don Inocencio Arlés, vecino de dicha villa. 3-2 p

**Ucar**  
Este Ayuntamiento ha acordado proceder al arriendo de la carnicería con su corral, yerbos y de cinco años, cuyo acto tendrá lugar el día 13 de Marzo próximo a las once de su mañana en la sala consistorial bajo la postura y pliego de condiciones aprobados por la superioridad, que está de manifiesto en la secretaría de esta Corporación.  
Ucar 22 de Febrero de 1904.—El alcalde, Baltasar Uriz, P. S. A. Salustiano Jimenez, secretario. 4-2

**Ingertos**  
Ingertos del país.—Garnacha, Tempranillo de la Rioja, Graciano y Suroch.  
Ingertos de Burdeos.—Cabernet, Merlot, Cahors y Orléans.  
Parras; uvas de lujo.—Moscatel romano, Pasa Valenciana, Baton de gato, Torralva, Morate argelino, Angélica, Garnacha roja, Real colorado, Malvasía y otros.  
Rafia de 1.ª—Los pedidos a don Francisco Sarasa y C.ª—Eslava 10, Pamplona. m s d 8-7

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**  
Todos los modelos á Pesetas 2,50 semanales.  
Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

**La Compañía Fabril Singer**  
Concesionarios en España: ADCOOK Y C.ª  
SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE NAVARRA  
PAMPLONA—Paseo de Valencia, núm. 28.  
TUDELA—Calle Gastambide, núm. 9. —24

**DON PEDRO RAMON**  
Ortopédico, especialista español  
DESPACHO: Carmen, 38 - 1.º, BARCELONA.  
Su delegado recibirá de once a una y de seis a ocho el día 28 de Febrero en TAFALLA, (Fonda Iribas); los días 1 y 2 de Marzo en ESTELLA, (Fonda Zaza), y los días 4, 5 y 6 del mismo en PAMPLONA (Hotel «La Perla».)  
La curación de las hernias (quebraduras), eversiones y relesiones radical en todas las edades y en ambos sexos, el abultamiento del vientre, descenso de la matriz y la esterilidad en las señoras.  
Los inventos Ramon con cinco Reales Privilegios; dictaminados, aprobados, admirados y elogiados por las Reales Academias de Medicina y Cirugía de España y por cuantos del extranjero se han presentado y recomenados, por humanidad y en justicia, por todos los médicos sin excepción, son una garantía de que hoy solo entre el desdichado o el que divaga sin fija orientación; hoy si algún médico tuviese el gusto de recomendar a determinada casa, nacional o extranjera, en perjuicio de los adelantos materiales de la de Ramon, no podría decir que hay mejor; si lo dijera no sería capaz de sostenerlo; solamente podría inclinarse a los que no prevén las consecuencias de éndoles que la casa que patrocinan vende barato.  
HERIADOS: PODEIS CON SEGURIDAD OBTENER CURACION—SEÑORAS: PODEIS CON SEGURIDAD CORREGIR EL ABULTAMIENTO DEL VIENTRE, EL DESCENSO DE LA MATRIZ Y SER MADRES LAS TENIDAS POR ESTERILES. 28 y 27 2-2  
Pídase el folleto

**CONTRABEXIS GRAU-INGLADA**  
TOS-BRONQUITIS-CATARROS y AFECIONES PULMONABES. Medicamento racional y moderno para combatir la TUBERCULOSIS, encontrando los enfermos alivio inmediato siempre y curándose radicalmente en más de las veces. Fórmula conocida a base de TERPINOL, GUAYACOL, HEROINA y BROMOFORMO, lo cual facilita a los médicos puedan prescribirlo con fermos.  
Véase el por mayor en los Centros de productos farmacéuticos, y al por menor a 3,50 pesetas/frasco, en Pamplona, en las farmacias de los Eres Marquina y Aguinaga, y en la del autor **Farmacia URAU INGLADA, Asalto, núm 4, Barcelona.**

**El que desee comprar**  
una gran partida de piedra leosa de 400 a 500 metros, puede dirigirse a Francisco Celaya, calle de la Feria, núm 7, Tafalla. 3-3

**Servicios de la Compañía Transatlántica**  
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, a saber: 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 6 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Ponang, Singapur y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Orotava el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.  
Línea de New York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con transbordo en Habana.  
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabelle y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en Puerto Rico.  
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mesagón, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, egresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mesagón y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.  
Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.  
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.  
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona.

**VENÉREO FLUJOS**  
por antiguos que sean  
**SANDALO CLIN**  
Tónase de 9 á 12 Cápsulas al día.  
CLIN Y COMAR - PARIS  
EN TODAS LAS FARMACIAS

**VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO**  
Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.  
**(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fosforo asimilable)**  
Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afeciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable a las señoras durante el embarazo y a los que efectúan trabajos intelectuales o físicos sostenidos.—SIN RIVAL.  
Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.  
EN PAMPLONA, Farmacia de Marquina. Pídase en todas las Farmacias.

**POLVOS DEL DOCTOR SOUDRE**  
Tónicos, digestivos y anti-gastrálgicos  
Estos polvos curan antes que ningún otro medicamento las enfermedades del estómago aun las verdaderas incurables.  
En pocos días restablecen el buen funcionamiento del estómago, haciendo desaparecer los dolores y vómitos.  
Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina, Nueva 1.

**Chocolates y cafés**  
**COMPANIA COLONIAL**  
TAPIOCAS Y THES  
38 Recompensas industriales  
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

**Rafia Madagascar**  
Importación directa. Primera casa en España  
Precios no conocidos. Dirigirse al Representante en Navarra, Pedro Marqueta, calle Mayor, núm. 7, Pamplona. 8-6

**BOLETIN RELIGIOSO**  
SANTORAL  
Día 27 SÁBADO.—(Tempora, Ordenes)—San Modesto, Obispo.— Entra los santos Obispos de la Iglesia de Tréveris floreció en el siglo V San Modesto. Apenas tomo posesión de su Iglesia se sintió penetrado de dolor al ver el estado en que se halló su Diócesis. No solo reinaba en el pueblo toda clase de relajación, sino que se había apoderado del lugar santo. No se pueden imaginar los trabajos que pasó en el cultivo de aquella viña, que estaba por desmontar, consiguiendo, á expensas de sudores, el regreso de su pueblo al centro de donde había sido distraído. Ultimamente, colmado de merecimientos, murió en el Señor el 27 de Febrero del año 486.  
El cuidado y embarazo de las cosas percederas perturba el corazón.  
OULTOS  
Oficio de la Inmaculada con rito semidoble y color blanco.  
En la Catedral.—A las siete misa de la Virgen; á las nueve Horas menores y misa.  
A las tres, vísperas, completas, rosario, mañinas y laudes.  
A las seis, rosario de los Esclavos.  
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de cuatro y media á seis y media de la tarde.  
En San Nicolás.—A las seis y media de la tarde, novena á San Francisco Javier.  
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMO  
En Saturnino.—Mayor 22, 3.º izqda.

San Lorenzo.—Mayor 91, 3.º  
San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º  
San Juan Bautista.—Navarrería 34, 3.º  
San Antonio.—Javier 9, 3.º  
**ESTAFETA LOCAL**  
COTIZACION DE AYRES  
Valores de Navarra  
Deuda provincial al 4 por 100  
Crédito municipal al 4 por 100  
Crédito Navarro.  
La Española Española.  
Fábrica del Bidasoa (Vers)  
Id. Id. obligaciones al 5 por 100.  
La Vinícola (Campaña)  
Tejería Molinos Pamplona  
Bañerío de Beñán  
Agua de Arizpe  
Iruña  
Asuquera (Mazella)  
Asuquera (Tudela)  
La Agrícola, acciones de 500 pesetas  
5.º y 6.º Series con 30 por 100 de interés  
Banco Pamplonés.  
La Vasca Navarra  
La compañía navarra Ultramarinos  
Electra Bidasoa  
La Actividad  
Muestra-Iruña  
La Vascongada.  
Agua mineral de Burlada.  
Muestra del Koller.  
[Del Rolado de las comarcas de Guipúzcoa y Vizcaya]  
DIA MILITAR.  
Servicio de la Plaza para el día 27 de Febrero de 1904.  
Parada.—Cantabria.

Jefe de día, el Coronel de Constitución, don Joaquín Rajal.  
Imaginaria, el idem de Cantabria, don Enrique Barreiro.  
Hospital y provisiones, el capitán tercero de Artillería.  
Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.  
Traje, de diario.  
REGISTRO CIVIL  
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Varones 6; hembras 1.  
Defunciones.—Jacinto Gazola Barnechea, de 40 años, Hospital civil.  
Matrimonios.—Ninguno.  
VIAJEROS  
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:  
Don Manuel Gisbert, don Ramón Val, don Antonio Perez, don Lorenzo Vellanas, don Marcelino Garcia, don Tiburcio Garcia y don Vicente Garcia.  
CARCEL DE PAMPLONA  
Retención en el día de ayer:  
De causas pendiente  
Arresto mayor  
Sin representación de marcha  
80  
12  
10  
52  
EL TIEMPO  
Temperatura máxima de anteaño  
Id. mínima de ayer  
Altura barométrica á las 9 de ayer  
milímetros.  
Espacio recorrido por el viento en dieciséis horas en kilómetros  
5,5  
-2,4  
723,8  
4,4

**Pasatiempos**  
CHARADA  
Remitida por «Sor Galim»,  
Prima dos tercera cuarta puede ser una bandera, una tierra, una mujer, y además también primera cuatro que á ti te dió el ser.  
Prima de dos tres el ternero que voy á ponerme luego y prima sea cuarta lo que hallas cerca del fuego.  
Solución á las charadas publicadas el día 25.º  
Barcelona.—Universo.—Fédora  
Han remitido soluciones exactas: «A la primera y tercera: «Un ruso-japocés», «Rosa párida». A todas.—«Un tiesto con cuatro flores», «Tres antimatrimoniales» (1) «Cuatro flores sin tiesto».  
Buzón.  
«Un primo de Alline O. bar».—Caramba, caramba, qué elocuente y oportuno viene V. con su queja. Por la forma en que guardo los pasatiempos me sería muy costoso enmendar la palabra, y fido en la memoria dije, como digo á cuantos de mi solicitan algo, (esto vá por lo de encender la gracia) «procuraré complacerle» ó otra cosa parecida. ¿Qué más puedo hacer? Habría que ver la cara que hubiera V. puesto si yo hubiese dicho. «No me comprometo á (1) No es que estuviese incompleta, sino que es una nueva forma de charadas cuya dificultad consiste en dar con la palabra que el autor señala como solución.

«... por esto ó por lo otro...» Qué galante, hubiera V. exclamado. Por supuesto, que el perjuicio irrogado habrá sido de con sideración según el tono en que viene la misiva, únicamente que el tal perjuicio no existiría cuando escribiera V. la palabra. Conste que si senos No rección lo que se desprende del cuento porque me vería en el caso de decir: Adios... Diógenes. Queda firme el ofrecimiento.  
«Un tiesto con cuatro flores».—Cuando vea V., la solución, hágame las observaciones que le parezcan (asi como hace V. otras muy en su lugar) y no haga V. caso de rumores, que, á veces, se interpretan mal.  
Cacaseño y cebollino.—Se admite la tarjeta, que no tiene otra cosa de particular que el ser po conocido, en estos tiempos, el nombre que sirve de solución. Na le habrá costado mucho trabajo ¿eh?

**EL ECO DE NAVARRA**  
CUARTO CONCURSO  
SECCION DE PASATIEMPOS